

Colaboran en el número

Alfonso Antona

Antropólogo y Sexólogo. Profesor de la Escuela de Ciencias de la Salud (Universidad Complutense de Madrid). Coordinador del Programa del Adolescente del Ayuntamiento de Madrid. Miembro de la Asociación de Educación para la Salud (ADEPS). Profesor colaborador del Programa de Agentes Jóvenes en Educación para la Salud (PAJEPS).

Javier Arza Porras

Trabajador Social. Titulado universitario en Terapia Familiar y Administración y Gestión de ONG'S. Técnico del Área de Programas de Intervención en el GID desde al año 1992. Desde esta área ha trabajado en el diseño y coordinación de diferentes programas de formación, prevención, intervención comunitaria y tratamiento a drogodependientes. Autor del libro *Materiales de Formación en Prevención. Módulo de familias* (PPD. 1996). Ha participado como coautor en numerosas publicaciones relacionadas con el campo de las drogodependencias: *Transversalidad. Educar para la Vida* (Comunidad de Madrid 1995) *Materiales de Formación en Prevención. Módulo de contenidos generales* (PPD. 1995). *Jóvenes y fin de semana* (INJUVE 1996). *Drogas y espacios de socialización juvenil* (Ayuntamiento de Portugalete 1997). *Manual sobre drogodependencias* (Grup. Igia Yfad 2000).

Pilar Brañas Fernández

Título de Doctor en Medicina y Cirugía. Título de Especialista en Pediatría y Puericultura. Médico Puericultor de la Escala de Médicos Puericultores y Maternólogos del Estado (concurso-oposición). Médico Especialista de Pediatría y Puericultura de la Seguridad Social (concurso-oposición). Profesor Asociado del Departamento de Pediatría. Universidad

Autónoma de Madrid. (Concurso libre de méritos). Jefe de Sección de la Unidad de Adolescentes. Hospital Universitario Niño Jesús. (U.A.M) (Concurso libre de méritos). Beca para ampliación de estudios en el extranjero, en Medicina del Adolescente, por un periodo de seis meses, otorgada por el Fondo de Investigación de la Seguridad Social. 1984. Fellow en Adolescent Medicine en "The Children's Hospital of Philadelphia". septiembre 1984 a abril de 1985. Visiting Fellow en Adolescent Medicine Program. University of Mariland. Baltimore. Prof. Félix Heald. 1985. Presidenta de la Sección de Medicina del Adolescente de la A.E.P por un periodo de cuatro años, desde 1992-1996. Jefe de Sección de la Unidad de Adolescentes. Hospital Universitario Niño Jesús. (U.A.M). Diversas publicaciones, conferencias, aportaciones a reuniones científicas y comunicaciones a congresos en temas de Medicina del Adolescente.

Juan Del Rey Calero

Jefe de Servicio del Hospital La Paz de Madrid (1973), orientados al Control de Infecciones Nosocomiales, Medicina Laboral y estadísticas para el Control de Calidad. Presidente de la Asociación Nacional de Medicina Escolar y Universitaria. Organiza diversos estudios epidemiológicos en escolares, en Nutrición y Alimentación y Educación Sanitaria. Recibe la *Cruz de Alfonso X El Sabio*. Organiza la docencia en la Especialidad de Medicina Preventiva Hospitalaria y Salud Pública, como Presidente la Comisión Nacional de la Especialidad de Medicina Preventiva. (1977-1984). Publica 39 libros, 445 trabajos y 76 Tesis dirigidas. Premios y becas Academias de Medicina, Farmacia, Fundación J. March, proyectos FIS, etc. *Dr. Honoris Causa* por la Universidad de Córdoba, 1989. Académico de Número de la R.A.M. "Biomarcadores en Infecciones y Programas de Intervención" 1990, Ciencias-Bellas Artes, Córdoba 1990 y Acad.

Médica de Brasil. Expert Group on Public Health de la Unión Europea. EMRC activities, Eurocores Project París, 1999. Académico de N° de la Real Academia Nacional de Medicina, ha participado como ponente en la Reunión de Bruselas, Amsterdam y Roma sobre la Erradicación de la Polio en Europa y la Enfermedad de Crohn (1995-1999), como ponente en Safety Food, en Bruselas 2001. Ha intervenido como ponente en Río de Janeiro 1999 Sistemas de Salud y evaluación de los Indicadores Sanitarios en la Reunión de Academias de Medicina de Iberoamérica (ALANAM).

Margarita Delgado

Doctora en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, especializada en Población y Ecología Humana. Ha sido subdirectora general del Centro de Investigaciones Sociológicas. Actualmente desarrolla su labor investigadora en el Departamento de Demografía del Instituto de Economía y Geografía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Obtuvo su doctorado con una tesis **sobre "El descenso de la fecundidad en España"**, tema que, junto con la nupcialidad y la familia, destaca como prioritario entre los trabajos que ha publicado. Recientemente, ha dirigido una investigación sobre la fecundidad y las pautas anticonceptivas de las españolas, a partir de la "Encuesta de Fecundidad y Familia 1995 (FFS)". Ha participado como miembro organizador de diversas conferencias y congresos de población, el más reciente la "European Population Conference 1999". Igualmente, ha sido ponente invitada en numerosos congresos, con ponencias relacionadas con la fecundidad en general y la fecundidad adolescente y salud reproductiva en particular. Ha sido miembro del Comité Nacional de España para la elaboración del informe presentado en la "Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, 1994", celebrada en El Cairo. Pertenece a varias

asociaciones profesionales y es miembro del Consejo Asesor del Centro de Investigaciones Sociológicas en representación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Juan Carlos Diezma Criado

Licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad Complutense de Madrid. Año 1984. Estudios de Máster en Salud Pública, en el Centro Universitario de Salud Pública (CUSP). Universidad Autónoma de Madrid. Especialización en las áreas de Epidemiología y Promoción de la Salud. Años 1989-1990-1991. Estudios de Máster en Medicina Humanitaria. Universidad Miguel Hernández de Alicante. Años 1998-1999. Contratado laboral por el INSALUD como Médico Inspector de Servicios Sanitarios de la Seguridad Social, adscrito al Área Sanitaria de Toledo, desde el 1 de diciembre de 1985 hasta el 31 de diciembre de 1986. Funcionario de carrera del Cuerpo de Técnicos Superiores de Salud Pública, Escala de Medicina y Cirugía, de la Consejería de Sanidad y Servicios Sociales de la Comunidad de Madrid, desde 1990, adscrito al Servicio de Educación Sanitaria. Jefe de Sección de Programas Integrados de Educación Sanitaria. Servicio de Educación Sanitaria. Dirección General de Salud Pública. Consejería de Sanidad y Servicios Sociales. Desde 1991 hasta la actualidad.

Félix López

Catedrático de Psicología de la Sexualidad. Profesor de Universidad desde hace 22 años. Autor de: Educación sexual. Madrid: Universidad Empresa (1990) Educación sexual de adolescentes y Jóvenes: Madrid: Siglo XXI. (1995) Sexualidad en la Vejez. Madrid: Pirámide. (1998) Desarrollo afectivo y social. Madrid: Pirámide (1999)

Juan Madrid Gutiérrez

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad Autónoma de Madrid). Master en Salud Pública (CUSP Madrid) y especialista en psicología operativa. Coordinador del Programa del Adolescente del Área de Salud y Consumo del Ayuntamiento de Madrid. Miembro de la Asociación de Educación para la Salud (ADEPS). Profesor colaborador del Programa de Agentes Jóvenes en Educación para la Salud (PAJEPS).

M^a Angeles Planchuelo Santos

Médico del Trabajo y especialista en Tabaquismo. Coordinadora de la Unidad de Prevención Primaria y Educación para la Salud de la Asociación Española Contra el Cáncer. Ponente de cursos y seminarios a nivel

nacional e internacional. Vicepresidenta de la Asociación Española de Especialistas en Tabaquismo (SEDET).

María Sáinz Martín

Doctora en Medicina. Investigadora en Educación para la Salud. Autora de los libros de Educación para la Salud del profesor y del alumno (1984). Especialista en Medicina Preventiva y Salud Pública. Profesora Asociada de la Facultad de Medicina (U.C.M.) Jefa de la Unidad de Educación para la Salud del Servicio de Medicina Preventiva del Hospital Clínico San Carlos de Madrid. Presidenta de la Asociación de Educación para la Salud. Presidenta del Comité Organizador de la V Conferencia Europea de Promoción y Educación para la Salud UIPES (Santander 2000).